# Un livre français : évolutions et impacts de l'édition française

## Bibliographie thématique

#### AVAL - DE L'IMPRESSION A LA FIN DE VIE DU LIVRE :

"Voyage au bout du pilon", paru dans l'Express du 24 Janvier 2005

Asterès et Ecofolio, « 0 déchet, 100% croissance. Manifeste pour une économie circulaire des papiers », septembre 2015

Asterès, Économie circulaire et recyclage : vers un nouveau modèle économique, 2013

BNF, « Observatoire du dépôt légal, reflet de l'édition contemporaine », 2015

Bourdieu Pierre, « Une révolution conservatrice dans l'édition » in Actes de la recherche en sciences sociales, mars 1999

Bulletin des bibliothèques de France (BBF) 2003

Crubellier Maurice, « L'élargissement du public », dans *Histoire de l'édition française*, Promodis-Cercle de la librairie, vol. 3, 1985 in Hervé Gaymard, *op. cit.* 

Daumas Jean-Claude, « Consommation de masse et grande distribution. Une révolution permanente (1957-2005) », Vingtième siècle. Revue d'histoire, 2006

Denieul Julien, Concentration éditoriale et bibliodiversité. Quels enjeux pour le livre ?, L'Harmattan, 2010.

Fournier Audrey, « *Tout comprendre du conflit entre Amazon et l'industrie du livre* », Le Monde, 13 août 2014, consulté le 23 octobre 2016.

Gaymard H., Situation du livre. Évaluation de la loi relative au prix du livre et questions prospectives, 2009

Institut national de recherche et de sécurité (INRS), « Encres et vernis d'impression. Composition, risques toxicologiques et mesures de prévention », 2010

Lasfargues G., « Travaux en imprimerie : remplacer les encres et solvants dangereux », *Santé & Travail*, janvier 2004.

Le Monde.fr avec AFP, « Accord entre Hachette et Amazon sur les ventes de livres aux États-Unis », 13 novembre 2014, consulté le 23 octobre 2016.

Legendre Bertrand, « Industrialisation et légitimité culturelle. Le cas de l'édition de poche », 1999

Livres Hebdo, « Classement : les 200 premiers éditeurs français », octobre 2015

Martin Odile et Henri-Jean, « Le monde des éditeurs : comment sortir de la crise ? », dans Histoire de l'édition française, vol. 3, in Hervé Gaymard, op.cit.

Rouet François, Le livre, une filière en danger?, 4ème édition, mai 2013

SNE, « Les chiffres clefs de l'édition 2015, données 2014 », 2015

Xerfi, L'édition de livres en France, mars 2016

Xerfi, *L'imprimerie et les activités graphiques*, juillet 2016

Xerfi, La distribution de livres en France, 2016

Xerfi, Viabilité économique des librairies indépendantes, 2013

### AMONT - INDUSTRIE DE LA PÂTE À PAPIER ET DU PAPIER :

Bardy S., France, terre d'avenir de l'industrie papetière, 2014

Brazilian Tree Industry, IBA 2016

Center on Globalization, Governance and Competitiveness, « The Philippines in the Paper Global Value Chain », Duke University, mai 2016

CEPI, Final Key Statistics 2015, 2015

FAO, « Planted Forests: Definitions », http://www.fao.org/forestry/plantedforests/67504/en/

Martin B., « L'Eucalyptus : un arbre forestier stratégique », Aménagement et gestion, 2-2003

McKinsey, Sustainable value creation in the pulp and paper industry

Pöyry, Pulp market in transition, 2013

Pöyry, World Fibre Outlook 2030, février 2016.

Twogether, « The Pulp behind the Paper », 34/2013

Uronen Timo, On the transformation processes of the global pulp and paper industry and their implications for corporate strategies. A European perspective, Doctoral dissertation, 2010

Xerfi, Fabrication et négoce de papiers à usages graphiques, 2016

Xerfi, La fabrication de pâte à papier neuve et recyclée, 2016

# AMONT - IMPACTS SOCIAUX ET ÉCONOMIQUES **DE L'**INDUSTRIE DE LA PÂTE À PAPIER ET DU PAPIER :

CELPA, Boletim estatistico. Industria Papeleira Portuguesa, 2015

CNI, Florestas e industria: agenda de desenvolvimiento

EEPN, « Mapping Pulp Mill Expansion. Risks and Recommendations », septembre 2015

Fibria, 2015 Fibria Report, 2016

Forest Stewardship Council, Impacts et conséquences de la certification FSC, 2009

Greenpeace, « Pulp bleaching around the Baltic Sea », avril 2001

IBA, Industria brasileira de arvores 2016, 2016

OIT, « Réunion tripartite sur la dimension sociale et les répercussions sur la main d'œuvre de l'évolution des industries de la foresterie et du bois », septembre 2001

Overbeek Winnie, "Brésil: les innombrables problèmes autour de l'entreprise Suzano », Bulletin 201, 23 février 2015

Sonnenfeld David A., « Social Movements and Ecological Modernization: the Transformation of Pulp and Paper Manufacturing », *Berkeley Workshop on Environmental Politics*, Institute of International Studies, University of California Berkeley, 1999

Valor International, "Brazil is first to authorize commercial use of GMO eucalyptus », paru dans l'édition du 10 avril 2015

WRM, "Brasil: Justiça mantém liminar que suspende financiamentos do BNDES à Fibria Celulose, empresa certificada pelo FSC", Bulletin 208, 11 décembre 2014

WWF International, « Pulp Fact: Environmental Implications of the Paper Cycle », 1996

#### **ALTERNATIVES:**

ADEME et Ecofolio, « Comprendre les logos environnementaux et normes pour les produits papiers »

ADEME, « Achats écologiques : suivez les écolabels »

ADEME, Étude prospective sur la collecte et le tri des déchets d'emballage et de papier dans le service public de gestion des déchets, mai 2014

Arjowiggins Graphic Papers, « Labels et certificats »

Benhamou Françoise et Guillon Olivia, « Modèles économiques d'un marché naissant : le livre numérique », *Culture et prospective*, Ministère de la Culture – DEPS, 2010

Berthelemy Claire, « Amazon imprime ses droits », 3 octobre 2011

Bienvault Hervé, « Le coût d'un livre numérique », étude réalisée pour le MOTif (Observatoire pour le livre et l'écrit en Ile-de-France), avril 2010

Boryczko Bozena et al., « Depletion of the non-renewable natural resource reserves in copper, zinc, lead and aluminium production », *Journal of Cleaner Production*, 2014

Cleantech, « The environmental impact of Amazon's Kindle », 2009.

Commission européenne, *Project to support the evaluation of the implementation of the EU ecolabel regulation. Final report*, 16 juin 2017

Ding P. et al., "Life Cycle Analysis: E-reader and Printed Books", University of California Los Angeles, 2015.

EEPN, « Paper Vapour: the climate impact of paper consumption », juillet 2013

FSC, « Impacts et conséquences de la certification FSC », 2009

GfK, « Marché du livre 2016 », Mars 2017.

Guéneau Stéphane, « Como avaliar a eficacia ambiental do dispositivo de certificação florestal do FSC? Desafios e proposições metodologicas », CIRAD, septembre 2013

Herzog T., « World Greenhouse Gas Emissions in 2005 », World Resources Institute, 2009

Hugueny Hervé, « Interforum : le distributeur qui imprime », Distribution, 2 septembre 2016

Interpol & UNEP, Carbone vert, marché noir, 2012

Interpol & UNEP, La crise de la criminalité environnementale. Le commerce et l'exploitation illégale de la faune et des ressources forestières menacent le développement durable, 2015

Kolvik M., « A comparative Life Cycle Assessment between conventional and electronic books », Molde University College, 2014.

L'Express avec l'AFP, « Amazon va payer les auteurs indépendants à la page lue », 22 juin 2015

Legrand Christine, « La fièvre du lithium, « pétrole du XXIème siècle », saisit l'Argentine », Le Monde, 15 février 2017

Levin E., «The Business of War: Constructive Corporate Engagement in the Coltan Trade in the Democratic Republic of Congo », *University of British Columbia*, 2003

Nations Unies, « Illegal exploitation of natural ressources and other forms of wealth in the Democratic Republic of the Congo », 2003

Prior et al., « Resource depletion, peak minerals and the implications for sustainable resource management », Global Environmental Change, 2011

Syndicat national de l'édition SNE, Le livre numérique en 2015, décembre 2016

Wischenbart Rüdiger, Global eBook. A report on market trends and developments, 2014

World Rainforest Movement, « FSC consultation and complaints procedures: the case of Veracel Celulose in Brazil », septembre 2013

Xerfi, La distribution de livres, avril 2016